

UNA CAMARA INUTIL

LA REFORMA DEL SENADO

TRISTISIMA VERDAD

Más de una vez se ha ocupado El Debate de la perentoria necesidad de llevar a la Cámara Alta reformas inaplazables...

Admitido por nuestras leyes el sistema bicameral por virtud del cual se le asigna al Senado una función de contrapeso...

Creyérase entonces que los intereses materiales del país, agricultura, propiedad, industria y comercio tenían en la Alta Cámara su representación genuina...

Para ello el legislador se conformó con llevar a la Alta Cámara la experiencia de los hombres maduros, la ciencia de los sabios...

Lo que en aquel no lejano tiempo quizá fuese una grande aproximación a la realidad, hoy en cambio no es otra cosa que un cúmulo de deficiencias cada vez de mayor bulto...

Mientras en la democrática Francia va cristalizando el propósito de poner un freno a la facultad omnimoda de los diputados para intervenir y pulverizar legislativamente el patrimonio de los ciudadanos...

En la España de hoy, decrépitas, no pueden tomarse como ejemplo de actividad ni menos de vigorosas iniciativas.

El paso de la procecion fué presenciado por miles de personas, que se apiñaban en las calles del trayecto.

Mientras tanto, las Cámaras de Comercio, de la Industria y de la Propiedad, las Federaciones de labradores...

Días pasados ocupábanse varios señores en plena sesión de la Alta Cámara de asunto tan interesante como la demarcación de la zona vinícola de Jerez de la Frontera...

Se levanta la huelga para los vapores "cuyos armadores manifiestan por escrito al gobernador su conformidad con el laudo y reponiendo el personal de los vapores en los puestos que desempeñaban."

Se ha ordenado a los capitanes de todos estos vapores que se hagan a la mar.

ALBERTO CORRAL Y IARRRE.

Notas de sociedad

BODAS

A las cinco de la tarde de ayer celebróse en la nueva iglesia parroquial de la Concepción la boda de la señorita María de la Caridad Vaillant, hija de los marqueses de Candelaria de Yarayabo...

Fueron padrinos el marqués de la Candelaria y la condesa viuda del Valle de San Juan, y testigos los señores condes de Valmaseda, Patilla y Valle de San Juan...

Dió la bendición a los desposados, el auditor del Supremo Tribunal de la Rota, señor López Anaya.

Terminada la ceremonia religiosa, los invitados se trasladaron a la suntuosa morada de los marqueses de la Candelaria...

Los nuevos esposos, que recibieron muchas felicitaciones, salieron para El Escorial, desde donde marcharán a París y Suiza.

También han contraído matrimonio, en la iglesia de San Manuel y San Benito, la señorita María Llopis y el joven abogado don Germán Travedra...

En la elegante morada del agregado militar de la Embajada de Francia, se ha celebrado una comida, con la que los señores de Tilián han obsequiado a algunas de sus amistades.

Después de la comida, se organizaron animadas partidas de bridge.

Ha salido para Ande (Francia), donde pasará una temporada, la ilustre señora viuda de D. Alejandro Pidal.

Cristianamente falleció ayer en Madrid el Sr. D. Alberto de Cuadra y Raoul.

A su viuda y a sus hermanos, el marqués de Guadalupe, D. Mariano de la Cuadra y señores de Maisonnave y Therroul, hacemos presente nuestro duelo.

Está recibiendo muchas felicitaciones, por haber sido nombrado ministro plenipotenciario de Suiza en España, el Sr. D. Alfredo Mengotti...

El conde de Romanones ha solicitado la rehabilitación del título de marqués de Villabragima a favor de su hijo D. Alvaro de Figueroa y Alonso Martínez.

CENTENARIO DE SANTA TERESA

En el convento de Religiosas Carmelitas, de esta ciudad, de que fué fundadora la augusta Doctora Teresa de Jesús, se ha celebrado hoy, con gran solemnidad y esplendor, la fiesta del centenario de la Santa.

Por la mañana, hubo función religiosa, en la que ofició de Pontifical el Excmo. é Ilmo. Sr. Arzobispo.

Asistieron a la procecion gran número de Asociaciones religiosas; representaciones de los Ordenes Terceros, de la Merced, Franciscanos y Dominicos...

Esta mañana entregó su alma a Dios el reverendo padre fray Ambrosio Valencina, de la Orden Franciscana...

La noticia del fallecimiento del padre Valencina causó en todas partes al ser conocida dolorosa impresión, pues el finado, por su bondad y virtudes, así como por la afluencia de su trato, contaba con generales simpatías en todas las clases sociales.

LOS MARINOS MERCANTES

Una nota de la Asociación de capitanes.

La Asociación de capitanes ha facilitado la siguiente nota del acuerdo tomado en la Asamblea de hoy:

"Se levanta la huelga para los vapores "cuyos armadores manifiestan por escrito al gobernador su conformidad con el laudo y reponiendo el personal de los vapores en los puestos que desempeñaban."

Se ha ordenado a los capitanes de todos estos vapores que se hagan a la mar.

La Federación de los marinos.

Los marinos han celebrado una Asamblea extraordinaria, para oír a su presidente, señor Armona, que ha regresado de Madrid.

El Sr. Armona fué recibido a su llegada a la estación por numerosos marinos, que le acompañaron en manifestación hasta el teatro, donde dió cuenta de sus gestiones...

Añadió que por móviles patrióticos accedió a los requerimientos del Sr. Dato, de dejar el conflicto localizado en Bilbao exclusivamente.

Finalmente, y en vista de que el conflicto continúa, autorizó a las directivas de las asociaciones de capitanes y marineros para que fijen la norma de conducta que se ha de seguir durante el curso del conflicto.

A PROPÓSITO DE UN CONGRESO

IMPOSTURAS CONTRA ESPAÑA

Lo que se escribe en Alemania.

La Correspondencia Evangélica Alemana publica una información sobre el Congreso protestante últimamente celebrado en Barcelona...

Los periódicos liberales y sectarios del Imperio reproducen la "estupenda novela", pretendiendo hacer de ella arma contra la Religión católica y contra España.

Leído el texto, nuestros lectores no podrán seguramente contener una carcajada. Es un caso más que confirma lo muy enterados que andan en Europa de nuestros asuntos. Pero la calumnia, burda y todo, va dando los resultados apetecidos...

He aquí lo que ha escrito La Correspondencia Evangélica Alemana:

"El CLERICALISMO EN ESPAÑA

Por noticias últimamente recibidas de España, sólo a la enérgica intervención de las autoridades se debe que el Congreso evangelista de Barcelona no se haya convertido en una matanza, en una segunda noche de San Bartolomé.

En un artículo de Adolfo Marsillat, correspondiente de El Liberal de Madrid en Barcelona, se dan tantos detalles, que apenas se puede dudar de que existió una conjura para el asesinato de los congresistas protestantes.

"Se tramó la conjura en el salón del Centro de Defensa Social, y se dió el santo y seña a las juventudes carlistas (requetés) en los Centros Católicos y escaristas. Vinieron en su ayuda las juventudes de los pueblos, y todos juntos formaron una horda numerosa. A los que venían sin armas se les proporcionó brownings, revólvers y puñales.

Otro golpe había de darse en el palacio de Bellas Artes al grito de ¡Viva la Religión católica!; el requeté apostado en la galería del primer piso haría fuego sobre la gente indefensa. En el desorden que se produjo había de hacer cada uno fuego a discreción, abriéndose camino a la calle. En la calle se harían fuego sobre los congresistas que huieran espantados. Hubiera sido una cacería humana en toda regla en sitios civilizados."

Para honor de España, las autoridades han cumplido con su deber, pero hubo que movilizar de 600 a 700 policías y guardias civiles para impedir el crimen proyectado. Hubo una verdadera lucha de guerrillas entre fanáticos y guardias civiles. Como se frustró la idea de ejecutar el atentado en el interior del edificio del Congreso, por quitar las armas que llevaban los conjurados, se apostaron las cañonetas dirigidas por algunos sacerdotes en los puntos más estratégicos de la calle para poder tirar sin molestias. Los guardias civiles tuvieron que rodear los grupos y llevarlos por partidas a la Comisaría y encerrarlos en ella.

Por lo demás, será curioso el saber—continúa La Correspondencia Evangélica Alemana—lo que dicen nuestros ultramontanos de los sucesos de Barcelona. No podrán impedir el que en los grandes centros se sorprendan de la cultura ultramontana. Oímos en los discursos últimos del Centro en el Parlamento prusiano y también el bávaro decir: "El Estado tiene la culpa de la decadencia popular al no dejar desarrollarse libremente la Iglesia católica, sus órdenes y disposiciones." Pues bien; en un país tan católico como España tiene que intervenir el Estado con fuerza y poner diques a la acción católica. Un Gobierno conservador español tiene que recurrir a la fuerza armada para evitar una matanza alevosa para mayor honra de la Iglesia."

¡Así se escribe la historia y así se calumnia a la Iglesia y a España aun en pueblos que, como el alemán, goza fama de culto y sensato! ¡Así se dan por ciertos y se reproducen los delirios calenturientos de un pobre señor cronista de tercera clase desconocido en estos reinos!

Una parte de la pensadora Alemania ha resultado, pues, por esta vez bastante irreflexiva.

Tampoco sale muy honrado del relato el diario madrileño que tuvo abiertas sus columnas a la imputación falsa y antipatriótica.

DE LA CASA REAL

EL DIA DE AYER

Su Majestad el Rey oyó ayer mañana la Misa en el oratorio particular, acompañado de las Reinas, después de lo cual marchó al pendero de Caballerizas, donde, el escultor Sr. Perales, tomó algunos detalles para la estatua del Soberano.

—La Reina Doña Victoria, con la señorita de Heredia, dió un paseo por la Casa de Campo.

—Los Infantes Don Alfonso y Doña Beatriz, y la Princesa Isabel de Rumánia, realizaron una excursión, en automóvil, a Arañuez.

EN CUARTA PLANA:

Los últimos días de Pompeya.

CAUSERIE PARISIENNE

TARÁNTULAS, MOSCAS, INSECTOS

¡Vaya una exposicioncita!

Es la época de las exposiciones. Acaba de abrirse la Exposición de horticultura.

Solemnemente se ha inaugurado la Exposición canina.

Hay varias exposiciones de pintura, escultura, etc., etc.

El 6 de Junio se abrirá en el Jardín de Aclimatación una exposición cuya sola nomenclatura da escalofríos.

El título parece inofensivo y hasta gracioso: Primera Exposición internacional de insectos vivos, de peces de adorno y de aves de palomar.

Pero no hay que fiarse de títulos gratuitos; a este Congreso han sido invitados animales más temibles que los tigres de Hiroania, los leones de Numidia y los monstruos antediluvianos y apocalípticos cuyos esqueletos imponentes se conservan en los museos.

A la Exposición del 6 de Junio, organizada por el director del Museo, Sr. Perrier, vendrán arañas que parecen escarpadas de una novela de Wells, no esa tranquila hilandera que se desayuna con un par de moscas y que huye del plumero ó de la escoba, sino la clásica tarántula, cuya picadura enloquece; la gigantesca araña de los trópicos, que caza ratas y que ataca aun al ganado mayor.

En esa Exposición veremos escorpiones y escolopendras llenos de veneno; venenos moscas tsé-tsé, cuya picadura produce la enfermedad del sueño; veremos, no peces de colores, sino peces de combate, que valen fortunas en Indo-China, y veremos, en fin, y sobre todo una maravillosa y espléndida colección de sapos, flautistas eminentes que por su tamaño y hediondez sembrarán el terror entre las gentes que visiten la Exposición.

¡Con tal que estén bien cerradas las jaulas!... Supongamos que se escapan las tarántulas y se derraman por la villa y llevan el estrago al Palais-Bourbon y al Senado, provocando frenéticos bailes rusos en el seno de la representación nacional. ¡Qué horror!; ¡Diputados y senadores bailando de cabeza y dándose de coscorrones unos con otros y con las paredes!

Supongamos que una nube de moscas tsé-tsé vaya zumbando a instalarse en el Odeón ó en el Instituto y lleve la enfermedad del sueño a esos lugares, donde toda la energía del espectador es poca para permanecer despierto...

Supongamos que las colonias de hormigas rojas y gigantes emigren del Jardín de Aclimatación y se establezcan en el Bosque de Bolonia y se repartan por los muslos de los incautos que se tieren a merendar a la sombra de los árboles, sobre la verde alfombra.

Supongamos que los peces de combate se escapan al Sena y ataquen a la innumerable colección de tontos que en las orillas se entretienen con unas cañas muy largas...

¡Terrible imprudencia la de la Exposición del 6 de Junio!

PARIS, 21 Mayo.

AVISO IMPORTANTE

OBRA DE LAS MARÍAS

El Retiro que se había de celebrar en las Escuelas del Sagrado Corazón, mañana martes, queda suspendido, de orden del padre director, hasta nuevo aviso, que recibirán las Marías oportunamente.

MOSAICO TELEGRÁFICO

Comisionados de regreso.

MURCIA 24. Han llegado los comisionados que fueron a Madrid para gestionar la rebaja de las tarifas ferroviarias. En la estación les esperaban las bandas de música y más de 6.000 inmortales, que les tributaron una ovación.

Después, se organizó una manifestación, que se disolvió frente al Ayuntamiento.

Dos hombres muertos.

BILBAO 24. En el pueblo de Arcentales han sido hallados dos hombres muertos. Fallecieron, según se ha podido comprobar, a consecuencia de haber tocado los hilos eléctricos de la Compañía de Valmaseda.

Torres Quevedo.

BILBAO 24. Procedente de San Sebastián, se encuentra entre nosotros el Sr. Torres Quevedo. Permanecerá en ésta algunos días.

Asamblea de secretarios.

JAEN 24. Los secretarios de Ayuntamiento han celebrado con gran animación una Asamblea, dando que sea exigido el título para ocupar dicho cargo, y que no puedan hacerse cesantías sin previo expediente.

Elección de un diputado.

JAEN 24. Ha sido proclamado por el art. 29 diputado provincial por Ubeda-Cazorla el ministerial D. Antonio Cuadra.

Huelga de albañiles.

VALENCIA 24. Los albañiles se han declarado en huelga, por no aceptar los patronos el aumento de sueldo que se les pide.

Los fabricantes de envases.

VALENCIA 24. Los fabricantes de envases para frutas están pidiendo que el Gobierno derogue la franquicia de admisión concedida a los en-

vases extranjeros, cuya introducción gravitaba mata a una importante industria regional.

La peste.

YOKOHAMA 24. Han sido registrados dos casos de peste.

El padre Lemire.

HAZEBROUCK 24. El abate Lemire, el sacerdote diputado, ha sido elegido con una gran mayoría alcalde de esta ciudad.

Accidente automovilista.

SAN PETERSBURGO 24. Por una de las carreteras de esta provincia un automóvil que marchaba a gran velocidad, conducido por un súbdito francés, al que acompañaba un compatriota, tomó una de las curvas con tal violencia, que al chocar con un carro que se hallaba parado, quedaron los dos viajeros muertos en el acto.

Percance de aviación.

VICHY 24. Efectuando unos vuelos el capitán Vaisin, que llevaba como pasajero a un soldado de Ingenieros, realizó una falsa maniobra que produjo la caída del aparato, resultando ambos viajeros con gravísimas heridas.

ENTRADA TRIUNFAL

EL OBISPO DE SOLSONA

BARCELONA 24. 16.30.

Comunican de Solsona que esta mañana hizo su entrada solemne en aquella ciudad el nuevo Prelado de la diócesis, doctor Vidal.

La ciudad se hallaba engalanada con gallardetes y arcos de triunfo, luciendo colgaduras todas las casas.

El Prelado fué recibido por las autoridades de todos los órdenes y por el vecindario en masa, que le aclamó con entusiasmo mientras repicaban las campanas de todas las iglesias y se disparaban morteretes.

El nuevo Prelado, seguido de inmenso gentío, dirigióse a la Catedral, donde se cantó un solemne Te Deum en acción de gracias.

Después celebróse en el palacio episcopal una recepción que estuvo brillantísima.

Se preparan grandes festejos en honor del nuevo Prelado, al que han presentado sus respetos varias Comisiones llegadas de otros tantos pueblos.

LA INFANTA DOÑA PAZ

BILBAO 24.

El gobernador ha sido informado de que la Infanta Doña Paz llegará aquí el día 25, en automóvil, por carretera.

La Infanta, de paso.

ESTUDIANTES PATRIOTAS

LOS BÚLGAROS EN MACEDONIA

SOFIA 24.

Los estudiantes de esta capital han dirigido una circular a sus compañeros de toda Europa exponiendo la triste situación en que han quedado los búlgaros residentes en Macedonia después del Tratado de paz que puso fin al conflicto balcánico.

Los griegos y serbios, actuales dominadores del país según el Tratado, han clausurado las escuelas en que recibían instrucción los búlgaros residentes en Macedonia, y que eran los siguientes: 1.273 escuelas primarias con 72.454 alumnos, y 58 escuelas superiores con 4.429.

El número de profesores era de 2.118, y además, 141 profesores particulares tenían 1.445 alumnos búlgaros.

Con el nuevo régimen ha desaparecido la autonomía concedida para la enseñanza. Las creencias religiosas también han sufrido hondo agravio. Las iglesias búlgaras han sido saqueadas, los Obispos, expulsados del país, y además han sido asesinadas cuantas personas han protestado contra tamaños desfaustos.

Más de 150.000 personas han huido, pasando la frontera.

"El pueblo macedonio—dicen los estudiantes—no puede consentir tanto ultraje y tanto atropello. Vamos a la lucha, que será encarnizada, pues preferimos morir a sufrir por más tiempo la esclavitud a que se nos somete si no se declara a Macedonia provincia autónoma.

Esperamos—terminan diciendo—que la juventud universitaria de toda Europa se pondrá de nuestra parte en pro de tal autonomía para sacarnos de la angustiosa situación en que nos ha sumido el Tratado de Bucarest."

SERVICIO DE PARIS

La fiesta de Juana de Arco.

PARIS 24. Con motivo de conmemorarse hoy la fiesta de Juana de Arco lucen casi todas las calles de París vistosas colgaduras y artísticos adornos.

Los estudiantes, singularmente los de Alsacia y Lorena, organizaron por la mañana diversas manifestaciones, depositando coronas y flores al pie de las varias estatuas que la doncella de Orléans tiene.

Grupos de estudiantes realistas disputaron con algunos contramanifestantes, produciéndose desagradables choques, en que abundaron los contusos, interviniendo la Policía, que realizó algunas detenciones.

Los federales.

PARIS 24. Se ha celebrado sin ningún incidente la manifestación anual de los federales en el cementerio del padre Lachaise.

LOS CONSEJOS DIOCESANOS

LA SESIÓN DE CLAUSURA

TELEGRAMAS DE GRATITUD

La sesión de ayer se celebró a las cinco de la tarde, sentándose en la presidencia, el excelentísimo señor Arzobispo de Tarragona y el excelentísimo señor marqués de Comillas.

Se leyó una adhesión del gobernador eclesiástico de Palma de Mallorca.

Seguidamente se trató de las conclusiones relativas al aspecto económico y a la enseñanza.

Hablaron, haciendo atinadas consideraciones y detenido estudio de las mismas, los señores marqués de Comillas, marqués de Arlanzua, Regueras, Morán, Fonseca, Marino, Padre Jetino y Correas.

Se habló de la necesidad de organización para que tanta fuerza como ya hoy existe deje de estar dispersa y se trueque en verdadera fuerza social. De la necesidad de propaganda que haga ver cuán importante es hoy para la Iglesia, por la evolución de los tiempos, toda obra católico-social.

Se hizo resaltar lo beneficioso que sería el poder sostener continuamente algunos propagandistas dedicados a fundar y vigorizar Sindicatos.

Se trató de la importancia que tiene para la causa católica el poder contar con una Prensa con medios de tener autoridad en la opinión. Se mostró la necesidad de crear centros de estudios y formar hombres sociales.

Merece especial mención un trabajo presentado por el padre Correas acerca de los cruzados del amor cristiano, institución que puede tener suma importancia para toda la Acción católico-social.

Al tratarse de la conclusión de la anterior Asamblea que disponía la creación en cada diócesis de un promotor de Acción Social, el ilustre Arzobispo de Tarragona, con claro concepto de la realidad que le preside, mostró cuán conveniente sería el hacer que este cargo figurase como una carga de canonjía en cada Catedral.

El representante de Salamanca dió cuenta de la labor realizada en su diócesis.

Seguidamente se leyeron conclusiones referentes a primera enseñanza, a bibliotecas circulares, a la creación en todas las diócesis de juntas de padres de familia y a que suscriban los candidatos a diputados católicos determinadas normas. También recordar a los párrocos que no dejen de ejercer el derecho que tienen a visitar las escuelas.

Se terminó acordando un voto de gracias para el ilustrísimo señor Obispo de Madrid-Alcalá, presidente de la Junta central, como homenaje de respeto y adhesión.

Otro a los ilustrísimos Prelados que presidieron sesiones de esta Asamblea y a los que en ella colaboraron, y otro a la Junta central.

A las ocho se terminó esta Asamblea.

Telegrama de gratitud.

Terminada la sesión de clausura de la Asamblea de Consejos diocesanos, el señor marqués de Comillas expidió el siguiente telegrama al señor Obispo de Madrid-Alcalá, que se halla de santa pastoral visita en el Arciprestazgo de Chinchón:

"Excmo. Sr. Obispo de Madrid-Alcalá. Chinchón.

Me complace en transmitirle el acuerdo unánime de la Asamblea de Consejos diocesanos, expresando a V. E. el homenaje de la gratitud más sincera por la acertada defensa de los intereses de la Iglesia, realizada por V. E. en estos tiempos de lucha, y por su perseverante labor en pro de la Acción católica, como presidente de la Junta central, especialmente en la creación y admirable desarrollo de las Juntas parroquiales, de que V. E. fué inspirado promotor.—El marqués de Comillas."

También el señor marqués de Comillas expidió al eminentísimo Cardenal-Arzbispe de Valladolid el siguiente telegrama:

"Valladolid. Emmo. Sr. Cardenal-Arzbispe. La Asamblea de Consejos diocesanos agradece profundamente a V. E. su paternal salutación y las nuevas palabras de aliento dirigidas a los representantes de las diversas diócesis aquí reunidos.—Marqués de Comillas."

DE LA ALBANIA

Precauciones necesarias.

DURAZZO 24.

A las nueve de la noche desembarcó el Príncipe Wied, dejando a bordo del Misurata a su esposa y a sus hijos.

Por indicación del Soberano desembarcaron también fuerzas italianas para proteger la residencia del Príncipe.

Este volverá en breve a embarcar. Los marinos italianos han adoptado las medidas necesarias para dejar asegurada la retirada si ésta se impusiera.

—A las once de la noche se celebró una conferencia entre el Príncipe y los delegados inrrectos.

En Viena.

VIENA 24. En los centros oficiales se estima que han sido prematuras las medidas de rigor ordenadas por el Príncipe reinante, así como su huida a bordo del buque italiano.

Se cree que ambas cosas han precipitado los acontecimientos.

A Durazzo.

VALONA 24. Han marchado a Durazzo los individuos que componen la Comisión de intervención internacional.

MONSEÑOR JARA

BARCELONA 24. 15. Puede considerarse como venida completa la infección que padece el excelentísimo señor Obispo de La Serena (Chile), y que era el síntoma que más alarmaba a los facultativos.

Monseñor Jara está muy animado, y se confía en que el restablecimiento total del ilustre enfermo no se de hacerse esperar mucho.

LAS AGUAS DE BARCELONA

UN ESCANDALO NACIONAL

ES UNA VERGÜENZA

Mientras se trataba de una cuestión de fideicomiso local, nos habíamos limitado uno y otro día a prevenir a las autoridades para que evitasen el escandaloso negocio que, con gran peligro para la salud pública, se quería perpetrar en Barcelona; pero ya no se trata de un asunto que afecta a una población, sino de un verdadero escándalo nacional, del que no podrían enterarse los españoles si no lo contara El Mentidero, porque fuera de El Mentidero, es muy difícil encontrar quien lo cuente.

Resulta vergonzoso confesar que un negocio de esa índole se esté preparando con intervención de muchos políticos, espaldas a la luz; pero es verdad, y nosotros somos muy claros.

ANTECEDENTES

Para los que no conocen la cuestión, una brevísima referencia de cómo han ocurrido las cosas por dentro.

Se trató de abastecer de agua a Barcelona, y los revolucionarios regeneradores de aquel país, con otros menos revolucionarios, pero que también regeneraron lo suyo, pensaron en que era un bonito negocio comprarle a la Sociedad Dos Ríos las aguas y pertenencias, y así se acordó que se hiciera por el precio de 72 millones de pesetas, cargando, además, el Municipio con todos los laureles y gabelas y arbitrios que pesan sobre la Sociedad. Es decir, que, en total, lo que se quiere entregar a la Sociedad patrocinada por esos elementos, asciende a 75 millones de pesetas.

Pues bien, esa Sociedad, a la que se pretende dar 75 millones, tiene un capital oficialmente declarado, de 29.405.316,60 pesetas, que es el valor de todo lo que posee. Y ahora, haciendo muy pocos números, deducimos lógicamente, que si lo que gosea la Sociedad representa 29 millones de pesetas y se le quiere comprar por 75 millones, se le regalaban, tranquilamente, 46 millones de pesetas.

¿Comprende ahora el lector por qué en este negocio pueden estar interesados muchos políticos y muchos elementos de publicidad? Con un margen de 46 millones se pueden conseguir muchas cosas en España.

Muchas... menos el silencio de Manacor.

AUN HAY MAS

¿Creen ustedes que estaba sólo en esas cifras el escándalo del negocio? ¡Qué! Preparados así las cosas, el honorable Colegio Médico de Barcelona emitió el obligado informe sobre las aguas, y en tres luminosos documentos que tenemos a la vista, después de análisis químicos y bacteriológicos de las primeras autoridades científicas españolas y extranjeras, declaran: "que dichas aguas están fuera de la ley, y deben, por tanto, sin dilación ni pretexto alguno, ser retiradas del servicio público, por atentatorias a la salud pública."

Luego demuestran los médicos catalanes, con estadísticas de mortalidad atrozadoras, que los distritos más castigados por enfermedades producto de la influencia de las aguas, son aquellos donde se consume el líquido de los manantiales y ríos que pretenden adquirir el Ayuntamiento.

Pues bien: esos informes se los metieron debajo de la posadera los apadrinadores del negocio, y en vista de semejante escándalo, y para impedir que Barcelona se convirtiera en cementerio, el Colegio Médico elevó un recurso de alzada contra la pretensión radical.

LA PROCESION POR DENTRO

Como las cosas iban mal y se tenía un gran escándalo ante hechos tan inconcebibles, vino en Abril del año anterior a Madrid un delegado secreto—ya lo hemos dicho otras veces—y se hospedó en el Palacio Hotel.

Allí se hicieron las negociaciones para evitar que se hablase de este asunto, y allí se convino que a Fulano se le darían 2.000 pesetas mensuales; a Zutano, 3.000; a Perencio, 5.000; a la entidad H., 10.000, etc., etcétera, contando las mensualidades desde Mayo hasta Octubre, por creer que en esa fecha llegaría la favorable solución... Hay que declarar, para honor de los que pagaban, que todos han cobrado puntualmente y sin regateos.

Además, por medio de misivas primero, y de conferencias después, se llegó a un acuerdo con altas personalidades políticas de varios partidos, incluso de los partidos turnantes.

Y en tal estado las cosas, dos ó tres respetables periódicos de Barcelona, y El Mentidero en Madrid, tuvieron noticias de la enormidad y la lanzaron al público, impidiendo que en Octubre se hiciera la solución y motivando la lucha desesperada de los que ven escarpárselos de las manos tan apetecible fortuna.

PERO HACE UNOS DIAS...

El asunto se ha removido, y los interesados echan el resto para sacar adelante lo que nosotros calificamos de escándalo nacional, por la cuantía del negocio, por las consecuencias que traería y por la calidad de las personas que en él intervienen, y de cuya actuación tenemos detalles, que darían en tierra con muchos prestigios.

De lo que acaba de ocurrir en Barcelona, no queremos hablar. Preferimos reproducir los datos, brevemente, de la Gaceta de Cataluña, número correspondiente al 2 del actual.

Y dice:

"Se recibió en el Ayuntamiento la comunicación del gobernador con el presupuesto de 72 millones para comprar las aguas de Dos Ríos, con la particularidad de que el expediente aparecía aprobado en 1.º de Mayo de 1913, y firmado ¡¡con la estampilla del señor Sánchez Anido, y en el mismo acompañando lo firmaba el Sr. Anido, que encontró el expediente, firmado con la estampilla de su anterior, en un rincón."

Y añade la Gaceta:

"Se ha observado también una fecha raspada, viniendo todo ello a contribuir a que se haga a veces de este asunto mayores comentarios."

Ese fué el único expediente que no se incluyó con todos los demás aprobados, como de costumbre, en la nota que de las sesiones se facilitó a la Prensa. ¡Una cosa de tan escasa importancia! La indiscreción admirable de un portero motivó que se hiciera pública.

El escándalo ha sido de los mayúsculos, de los mayores que se han dado en España, aunque no se hayan usados enterado por la Prensa de Madrid.

Inmediatamente, el ex gobernador señor Sánchez Anido, se trasladó a Barcelona, y allí ha publicado una carta declarando que él no aprobó el expediente y que el presupuesto fué estampillado ¡¡¡sin su consentimiento!!!

En Barcelona el escándalo es de los que hacen época. En Madrid no nos hemos enterado. Ha tenido razón El Mentidero al decir, durante un año, que en la corte de España

no se hablaría de esto por muchas cosas que ocurrirían?

FINAL... POR HOY

El Mentidero no es un periódico de escándalo, ni necesita decir que no hace campañas de chantaje.

La prueba es que, siendo un periódico temido por su fuerza de publicidad, puede hablar de esto cuando todo el mundo se calla. Lo hacemos porque entre lanzar el gomitó al conocer estas porquerías ó desahogarnos en público, librando al país de una vergüenza tan inconcebible, preferimos esto último.

Y ahora decimos: en el Parlamento hay agrupaciones políticas en las cuales figuran hombres que han intervenido en este asunto. ¿Se van a callar todos?

Nosotros hemos cumplido por hoy nuestro deber. Veremos lo que nos corresponde hacer en adelante.

Porque ya se sabe que Manacor es muy testarudo."

(De El Mentidero.)

POR LA BUENA PRENSA

POR TELEGRAMA

MURCIA 24.

En el Seminario Conciliar de San Fulgencio se celebró una reunión magna, acordando los reunidos organizar una Cruzada en favor de la Buena Prensa.

DE BARCELONA

POR TELEGRAMA

A la memoria de Verdaguera.

Se sabe que a la semana colocación de la primera piedra del monumento que para perpetuar la memoria del poeta Mosen Jacinto Verdaguera, se erigirá en el paseo de Bonanova, asistirá el Ilmo. Sr. Obispo de Vich.

Aragón y Cataluña.

Casi toda la colonia aragonesa residente en Barcelona, constituyendo una compacta muchedumbre, dirigiéndose hoy a la estación de Francia con objeto de recibir el bloque de piedra que envían las provincias aragonesas con destino al edificio en construcción del Centro Aragones.

Desde la estación, y formando una manifestación imponentísima, se dirigieron al Ayuntamiento y a la Diputación provincial, depositando el bloque entre atronadores vivas a Aragón, dadas por los catalanes, a los que contestaron los aragoneses con otros no menos entusiastas a Cataluña.

Se oyeron también muchos vivas a España.

Mitín radical. Dos petardos.

En el Salón Soriano se ha celebrado, con escasa concurrencia, un mitín radical, organizado por el grupo radical La Rueveta.

En el interior del teatro se tomaron muchas precauciones, en evitación de lamentables sucesos.

A pesar de esto, al salir los radicales, sonó una detonación estruendosa al paso de un tranvía, que alarmó al vecindario, motivando carreras.

La Policía reconoció los alrededores, encontrando otro petardo, que no había llegado a estallar.

La Policía busca al autor ó autores del hecho. El petardo consistía en una cajita llena de pólvora.

Carreteros huelguistas.

El gobernador civil, Sr. Andrade, llamó esta mañana a su despacho a los carreteros huelguistas, comunicándoles los acuerdos que han tomado los patronos.

Los huelguistas se reunieron luego en la Casa del Pueblo, para discutir estos acuerdos.

Carrera automovilista.

En la cuesta del Tibidabo se ha celebrado la carrera del Kilómetro, para automóviles, tomando parte en la prueba muchos corredores.

Ganó la carrera el súbdito alemán Hendersem, con una voiturette de 200 caballos.

UNA VELADA

DISCURSO DEL SEÑOR MARÍN LAZARO

POR TELEGRAMA

PAMPLONA 24.

En el teatro Gayarre ha celebrado su fiesta anual la Sociedad obrera católica La Conciliación.

El teatro estaba ocupado por numerosas personas de todas las clases sociales.

El Sr. Marín Lázaro pronunció un elocuente discurso enalteciendo la misión de los obreros católicos.

Retirándose a los obreros agrícolas, manifestó el diputado por Madrid que los consideraba útiles para el resurgimiento de la Patria.

Terminó describiendo la misión conciliadora de la Iglesia.

El orador fué ovacionado. Como final de la velada, se representaron por los obreros algunas obras cómicas.

DE HACIENDA

REUNIÓN DE TEMPOREROS

Ayer se celebró en el Centro Manchego una nueva reunión de temporeros de Hacienda.

Presidió el Sr. León Díaz. Después de discutirse algunos puntos relacionados con la clase, se aprobaron las siguientes conclusiones:

1.ª Petición escueta de inclusión en plantilla.

2.ª Que una Comisión visite al ministro.

3.ª Constituir legalmente la Asociación general de temporeros de Hacienda.

INFORMACION POLITICA

DATO, EN PALACIO

En las primeras horas de la tarde de ayer, estuvo en el Regio Alcázar el presidente del Consejo de ministros.

El Sr. Dato despachó con S. M., permaneciendo en la Real Cámara hasta las cuatro.

CONSEJO DE ESTADO

Mañana martes llegará a Madrid, procedente de Guipúzcoa, el duque de Mandas para presidir el Consejo pleno de Estado, que se celebrará unas horas después de la llegada de su presidente.

En él se dará cuenta, entre otros asuntos, de un crédito de 200.000 pesetas para la repatriación de los españoles que no quieren continuar en Méjico.

COMISION INTERNACIONAL

Ha salido para París el Sr. Renuelles, subdirector general de Obras públicas, el cual forma parte de una Comisión internacional para la construcción del ferrocarril de Tángier.

Figuran en dicha Comisión representantes de Francia, Inglaterra y Alemania.

EL PROGRAMA PARA HOY

Esta tarde recitará en el Congreso el Sr. Cambó, y hablarán los Sres. Iglesias y Senante.

El Sr. Iglesias se ocupará en su discurso de esta tarde, entre otras cosas, de la conducta seguida por los socialistas de Francia é Italia ante los acontecimientos bélicos desarrollados últimamente en dichos países.

POR TELEGRAMA

EN SEVILLA

Ossorio y Gallardo. SEVILLA 24. 16.15. Ha llegado a esta capital D. Angel Ossorio y Gallardo, quien, interrogado por algunos periodistas, declaró que su viaje sólo lo ha motivado asuntos profesionales, reitmando su propósito de no ocuparse de otros asuntos que no sean aquellos.

Esta noche visitarán al Sr. Ossorio numerosos jóvenes sevillanos que simpatizan con la política representada por el señor Maura, se afiliarán al maurismo.

LA ENTRONIZACION DEL CORAZON DE JESUS EN LAS ESCUELAS DE CUARENTA FANEGAS

Siempre el Corazón Divino de Jesús se distinguió por su ardiente amor a los niños, y éstos a su vez han querido pagarle tan acendrado amor, entronizando su imagen en el humilde recinto de las Escuelas Católicas recientemente construídas en Cuarenta Faneegas.

Para que la fiesta redundase en mayor honra del Sagrado Corazón, destinóse á ella el día de la primera Comunión de ambas escuelas de niños y niñas, el 24 del corriente.

Cerca de cincuenta, entre niños y niñas, se acercaron por vez primera á la sagrada Mesa, acompañados de todos los compañeros de sus respectivas escuelas, y de las señoras que forman la Junta de las mismas.

Por la tarde, después de exponer a Su Divina Majestad, el reverendo padre José Gálvez, de la Compañía de Jesús, con el fervor que le distingue, exhortó a la numerosa concurrencia á amar al Sagrado Corazón, entronizando su imagen en la capilla que hay en medio de las escuelas.

Acabada la plática, se bendijo la imagen del Sagrado Corazón y se hizo el acto de consagración al mismo Delfico Corazón, cantándose á continuación el Corazón Santo, por el coro de niñas de la escuela.

A tan hermoso acto han dado esplendor las señoras que componen la Junta de ambas escuelas, y que ponemos á continuación:

Excelentísimas señoras marquesas de Aguilante, marquesa de Somoancho, condesa viuda de los Villares, doña Caya de Olazábal y Romery, doña Agrupina Patiño de Saavedra, marquesa viuda de los Vélez, marquesa viuda de Somoancho, marquesa de Jura-Real, señora doña Belén Caballero de Hurtado de Amézaga, marquesa de Torralba, condesa de Carayna, condesa de los Villares, duquesa de Zaragoza, doña Lucía Lánier de Crespi de Valdeura, señorita Mercedes Muñigo, señorita Carmen Muñigo, marquesa de Castelfuerte, Dolores Sanz, Carmen Sanz, señora doña Antonia Sanz Suárez de Bruguera, señorita Mercedes Caballero, condesa de Serramagna, señorita Elvira Sanz.

UN NUEVO SANATORIO

LA LIGA ANTITUBERCULOSA

La Liga antituberculosa organizó una excursión á Pozuelo, que se hizo ayer tarde, y cuyo objeto era el de visitar la finca en que se ha de instalar el nuevo Sanatorio antituberculoso, cuyas obras de ampliación comienzan hoy mismo, bajo la dirección del arquitecto D. Amós Salvador.

El edificio, admirablemente orientado para el objeto á que se destina, ocupa una extensión de nueve fanegas de tierra, que fueron adquiridas por la Liga antituberculosa, pagando por ellas 45.000 pesetas.

Las obras, que hoy empiezan, como antes decimos, son de ampliación, siendo el fin que principalmente se persigue con ellas el de conseguir que cada enfermo pueda ocupar, sola, una estancia ó habitación.

También se hará un solado impenable al aire y al agua, donde los enfermos puedan ser sometidos al régimen del reposo, que está muy indicado para combatir la tuberculosis.

La Liga antituberculosa tiene el propósito de que en el próximo mes de Octubre puedan ser admitidos ya 20 enfermos.

Los excursionistas fueron los doctores don Amalio Gimeno, presidente efectivo de la Liga; Pulido y Verdés Montenegro, vicepresidentes; Rodolfo del Castillo, tesorero; Souza, secretario; Martín de Salazar y García Triviño, Miranda, Jiménez Encinas, Herrero, Heredia, Escribano, Becerro de Bengoa y Delesto. También asistieron varios representantes de la Prensa.

Los excursionistas recorrieron detenidamente el edificio, siendo obsequiados con un espléndido lunch y regresando luego á Madrid.

Los excursionistas fueron los doctores don Amalio Gimeno, presidente efectivo de la Liga; Pulido y Verdés Montenegro, vicepresidentes; Rodolfo del Castillo, tesorero; Souza, secretario; Martín de Salazar y García Triviño, Miranda, Jiménez Encinas, Herrero, Heredia, Escribano, Becerro de Bengoa y Delesto. También asistieron varios representantes de la Prensa.

Este saloncito ha sido organizado por la Unión de Damas Españolas, con objeto de allegar recursos para las obras benéficas que patrocina.

SALÓN DE DAMAS ESPAÑOLAS

Mañana martes, día de moda en el teatro Príncipe Alfonso, será inaugurado un saloncito, adosado al teatro y con entrada independiente por la calle del General Castaños, donde se servirán exquisitas meriendas, helados, etc., etc., durante las horas comprendidas entre las cuatro y media de la tarde hasta media noche.

Este saloncito ha sido organizado por la Unión de Damas Españolas, con objeto de allegar recursos para las obras benéficas que patrocina.

INFORMACION MILITAR

DESTINOS DE OFICINAS MILITARES

Se ha dispuesto que los escribientes del Cuerpo auxiliar de Oficinas militares, comprendidos en la siguiente relación pasen á servir los destinos que en la misma se les señala.

Escribientes de primera clase.

Don José Molina Poñuelas, de la Comandancia general de Melilla, al Archivo general militar, con sujeción al art. 11 de la Real orden circular de 28 de Abril próximo pasado (D. O. núm. 94); D. Francisco Fernández Silva, del Archivo general militar, á la Capitanía general de la segunda región; D. Juan Castillo López, del Gobierno militar de Tarragona, á la Comandancia general de Melilla; D. Francisco Sánchez Gallardo, ascendido, del Gobierno militar de Málaga, al mismo; D. Valentín García López, ascendido, de este ministerio, al mismo; D. José Campaña Caparros, ascendido, de este ministerio, á la Capitanía general de la primera región; D. Maximiliano Palacio Gurpegui, ascendido, de la Capitanía general de la quinta región, á la misma.

Escribientes de segunda clase.

Don Eugenio Sánchez Pérez, del Gobierno militar de Cádiz, á la Capitanía general de la cuarta región; D. Fortunato Lomas Pérez, de este ministerio, á la Capitanía general de la sexta región; D. Rafael Latorre Uribe, de la Capitanía general de la primera región, á este ministerio; D. Francisco Gallego Porro, de la Capitanía general de la segunda región, en Comisión en el Gobierno militar de Cádiz, á dicho Gobierno militar, de plantilla; D. Federico Polo Vicente, de nuevo ingreso, brigada de la zona de reclutamiento y reserva de Cuenca, 25, á este ministerio; D. José Sabau Rosado, de nuevo ingreso, brigada del batallón Cazadores de Cataluña, 1, á la Capitanía general de la segunda región y á prestar servicios, en comisión, en el Gobierno militar de Cádiz; D. José Martín Cardiel, de nuevo ingreso, brigada del regimiento Infantería de Wad-Rás, 50, á este ministerio; D. Pedro Arias Moreno, de nuevo ingreso, brigada del regimiento Infantería de Zaragoza, 12, al Gobierno militar de Tarragona.

BAZAR DEL OBRERO

Se ha cerrado el Bazar del Obrero. Así lo manifiesta la señora condesa de San Rafael al alcalde de Madrid en oficio que le ha dirigido.

Y se cierra cuando esta institución social iba más en auge.

En las sesiones del Ayuntamiento, un concejal de ideas avanzadas puso reparos á que el Bazar signiera ocupando locales de los Almacenes de la Villa, por peligros imaginarios. En los años que allí estuvo instalada dicha institución social quedó bien demostrado que esos peligros sólo existían en la mente del concejal aludido.

Dejando esto á un lado, es un hecho la clausura del Bazar del Obrero hasta tener local propio.

La noble fundadora del Bazar da gracias á cuantos han contribuido al creciente éxito de la institución, así de Madrid como de provincias.

Por el momento no se admiten envíos; pero en cuanto se disponga de local propio, se recibirá de nuevo y continuará con más ahínco, si cabe, esta obra social, este centro de trabajo, en bien de los obreros y de las familias más modestas.

Quedan cerrados dos pabellones, llenos de muebles. Las existencias metálicas que tiene en el Banco de España serán aplicadas á la colocación de la primera piedra de la casa propia.

Lo demás lo harán el altruismo y las almas grandes y generosas.

PEDAGOGIUM DE ACCION PARROQUIAL

La obra del Sr. Fernández Santana.

Hace dos años próximamente que me cupo la satisfacción de ser el primero en dar á conocer las ejemplares escuelas parroquiales é instituciones católicas-sociales de "Los Santos" (Badajoz).

Después, el párroco de Don Benito, don Ambrosio Tejada; el notable cronista de EL DEMAYE Curro Vargas, y especialmente, don Marcos Suárez Murillo en sus hermosos artículos "Extremadura y sus hombres", recientemente reunidos en interesantísimo opusculo prologado por el ilustrísimo doctor Reig, Obispo preconizado de Barcelona, han hablado con justo encomio y grande coherencia de esa obra de formación individual y social.

Recientes las solemnidades celebradas en aquella villa, pertinente es llamar de nuevo la atención pública acerca de su obra parroquial.

Un hombre, una organización, un pueblo, he ahí los elementos de ella.

El hombre virtuoso, ilustrado, de grande sentido práctico y talento organizador, voluntad férrea, inextinguible, todo desprendimiento y prodigalidad en el cumplimiento de su obra restauradora, es el presbítero don Ezequiel F. Santana.

La organización es ésta: A la sombra bienhechora de la parroquia, formación educativa integral de los hombres, desde su niñez, sin dejarles un momento en toda su vida y realización por ellos de las obras de mejoramiento moral y económico que las necesidades de los tiempos y especial idiosincrasia del lugar requieren mediante las instituciones convenientes al efecto.

El pueblo es también parte de ese conjunto.

El Sr. Fernández Santana ha hallado en Los Santos terreno fértil, medio ambiente adecuado para su cultivo social por la religiosidad, ductilidad y desprendimiento de sus habitantes.

Escuela diurna gratuita de niños, sistema Manjón; escuela nocturna gratuita de adultos; colegio de segunda enseñanza de pago, incorporado al Instituto de Badajoz; clases superiores de Agricultura, Agrimensura, Contabilidad, Dibujo, Pintura, Talleo, Ebanistería y Vaciado; Biblioteca y Círculo de estudios; escuela del Magisterio; escuela preparatoria para ingreso en el Cuerpo de Correos, he ahí las instituciones de enseñanza y cultura vivientes y lozanas en Los Santos.

Pósito escolar, caja escolar de ahorros, caja de retiros, incorporada al Instituto Nacional de Previsión; Caja rural, sistema Raiffeisen, con más de 600.000 pesetas de capital, de ahí los organismos de iniciación y desarrollo del bienestar económico.

Campes de experimentación agrícola, con sus correspondientes maquinarias, acopio de abonos, semillas y ganados; Laboratorio agrícola para examen de tierras y abonos y un observatorio meteorológico, son sus agentes de impulso y mejoramiento del espíritu y rendimientos agrícolas del país.

Patronato de ex alumnos; Liga militar;

TOROS Y TOREROS

7.ª CORRIDA DE ABONO

RETANA, SALVADOR

Nuestra flamante empresa no sabía que hacer para dar salida á los seis animalitos lidiados en la séptima de abono.

—¿Qué haremos con esos toros?—preguntaba todos los días D. Julián á Manolo Retana.

Y todos los días Retana contestaba invariablemente: —Yo creo que debemos hacer otra parada de bueyes.

—Pero si ya tenemos dos!

—Pues lleve usted esos toros al matadero. —Imposible. Pagan muy bajo el ganado manso.

—¿Y qué son esos bichos sino mansos? —Eso ya lo sé yo—replicaba Echevarría—, pero, ¿cómo nos vamos á reembolsar de los gastos que hemos tenido alimentando tanto tiempo á esos bichos? Créame, Manolo, para perder dinero siempre tenemos tiempo.

Al fin se le ocurrió al sastrero y representante una idea salvadora. Fué el pasado viernes. Retana se levantó muy temprano, pidió á su doncella una tacita de tía, porque los nervios estaban en tensión y no le dejaban tranquilo, se hizo la toílet, emerseándose más que si fuera de boda, y se lanzó en busca del empresario.

Don Julián no pareció por ninguna parte. ¿Se habrá suicidado ese hombre?—se preguntaba Retana. Y salía nuevamente en busca de su jefe.

Después de ocho ó diez horas de peregrinación por esas calles logró encontrar á don Julián en la travesía de los Cojos. Pepe Moros se hallaba de palique con el empresario.

—¿Qué hacemos, Manolo, qué hacemos con esos toritos?—preguntó, como siempre, don Julián.

Retana sonrió gozoso: —¡Estamos salvados!—gritó. Echevarría estuvo en un tris que no se desmayara.

—¿Salvados?—preguntó. —Salvados—repitió su lugarteniente. Y Manolo Retana expuso su gran idea á Echevarría. Dar una corrida de abono con los toros aquellos.

Don Julián dió un suspiro y preguntó: —¿Pero nos autorizará eso Méndez Alañís? —¿Por qué no? Con poner un aviso diciendo que al abonado que no esté conforme le devolvemos el dinero, estamos al cabo de la calle.

—Esa nota nos arruinará.

—No, mi jefe. Fíjese que el madrileño y los dos Gallos tienen mucho público, y en un domingo sin más aliciente que sus nombres es fácil llenar la Plaza.

—Y el que nos sirva las banderillas de fuego, ¿no se enfadará con nosotros al ver que atentamos á sus intereses? —No tiene derecho á molestarse, porque ya sabe que en muchas ocasiones le hemos salvado de la ruina, y en esta temporada si no es por las recomendaciones que hacemos á los presidentes...

—¿Qué grande eres, Manolo!—dijo abrazando á su secretario el simpático D. Julián.—¿Poca cosa. Que me compre usted un frae y un clae, para que se chinché D. Indalecio, que me ha tomado ojeriza, y que me deje usted poner en las tarjetas: Manuel Retana, apoderado general de la Empresa de la Plaza de Toros de Madrid.

—Si no es más que eso, concedido. Y el empresario y su apoderado general se abrazaron emocionadísimo.

¡SALDO DE BUEYES! La idea de Manolo Retana no era otra que imitar á esos comerciantes que cuando desean dar salida á un género que pasa de moda, hacen un "saldo".

Y un "saldo" fué con lo que ayer nos obsequiaron nuestros distinguidos empresarios.

Pero un saldo de bueyes, de esos que no tienen género de duda. Tres de Salas y otros tres de Trespalacios, y ya está empanaderada la séptima corrida de abono, con permiso de la autoridad competente. ¡Y eso un pleno mes de Mayo, querido D. Gorgonio!

Menos seis mansos de ayer fueron... seis mansos con toda la perilla. Todos blandearon en varas, y dos—los últimos—fueron foguados en vista de que no daban la cara al enemigo, á pesar de las súplicas que se les hicieron.



**EL DEBATE**

Redacción y Administración: BARRALDE, 4 y 6.—MADRID

Se admiten escuelas hasta las tres de la madrugada en la Imprenta, CALLE DE PIZARRRO, 14. Los papeles adelantados.

TARIFA DE PUBLICIDAD		PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN	
Artículos industriales. línea	3 Ptas.	Am. 12	12
Entreñetas	2,50	Ext. 18	18
Noticias	1,50	Port. 25	25
Bibliografía	1,50	Ext. 40	40
Reclamos	0,40	Unión postal	20
En la cuarta plana	0,30	No comprendi-	
Idem id. quinta plana	0,20	das	
Idem id. sexta plana	0,15	Cada sujeción satisface 10 cuartines de imprenta.	

### Conferencia de VAZQUEZ DE MELLA

La «Unión de Damas Españolas» ha publicado en un folleto la elocuentísima conferencia pronunciada por el insigne orador D. Juan Vázquez de Mella en la Academia de Jurisprudencia.

La conferencia ha sido ampliada por su autor en la parte referente a la Trinidad y en la nota final y cita relativa a la persona de Ferrer Guardia.

Este interesante folleto se halla de venta en el kiosco de EL DEBATE (calle de Alcalá, frente a la iglesia de Calatrava); el precio es el de 1,25 pesetas.

**J. LUCAS IMOSI E HIJOS**  
GIBRALTAR

Agencia marítima de correos trasatlánticos para Río Janeiro, Santos, Montevideo, Buenos Aires, Estados Unidos de América, Hawaii, etc., etc.

Se garantiza la comodidad, limpieza e higiene, alimentos, servicio y rapidez; cocina española y francesa; luz, timbres, ventiladores y calefactores eléctricos, aparatos de desinfección, camas de hierro, hospital, médico, medicina y alimentos gratis. Para la seguridad y tranquilidad de los pasajeros, estos buques se encuentran provistos de potentes aparatos de telegrafía sin hilos que les permite estar en comunicación con la tierra ó buque todo el viaje.

Se contesta la correspondencia á vuelta de correo, y se envían prospectos y tarjetas gratis á quien lo solicite.

Diríjase: Apartado núm. 11. Despachos: Irish Town, núm. 17, y Puerta de Tierra, núm. 1.

Dirección telegráfica: «PUMP» GIBRALTAR

### EL RELOJ "INVAR" DE PRECISION

Llamamos la atención sobre esta marca. El reloj Invar, que por su construcción sólida y gran precisión ha obtenido el gran diploma de honor en la Exposición de Bruselas de 1910.

En vista del resultado positivo de dicho reloj, no hemos vacilado en recomendarlo á todas las personas deseadas de tener un verdadero reloj de marca cronométrica.

Con caja de acero ó níquel..... 45  
Idem de plata..... 60

Se facilitan á los señores sacerdotes á pagar en seis ú ocho plazos mensuales.

Se bonifica un 10 por 100 en los pagos al contado.

Cada reloj va acompañado de un certificado de garantía y origen.

Diríjase á GRAN RELOJERIA DE PARIS, FUENCARRAL, 59, MADRID.

Apartado de Correos, 364.

Se manda por correo con un aumento de 1,50 por certificado.

### MAQUINAS DE ESCRIBIR Y CALCULAR

Gran taller de reparaciones de Emilio Yebra, mecánico por oposición del Ayuntamiento de Madrid. Compose máquinas de escribir y calcular de todos los sistemas conocidos hasta el día, habiendo obtenido Medalla de Oro y dos de Plata en distintas Exposiciones; economía de un 50 por 100 en todos sus trabajos. Corredera Baja, 13, segundo.

### Extremadura y sus hombres. Las Escuelas Parroquiales de Los Santos (BADAJOZ).

Acaba de editarse esta hermosa monografía parroquial, primera publicada en España.

Es debida á la castiza pluma del brillante cronista extremeño D. Marcos Sánchez Murillo, presbítero, y lleva un bien escrito prólogo del Ilmo. Sr. D. Enrique Reig, Obispo electo de Barcelona.

Se halla de venta, al precio de una peseta, en el kiosco de EL DEBATE ó un libro que deben estudiar detenidamente los párrocos españoles.

### BAJO CERO

mantienen nuestros armarios frigoríficos de 48 pesetas, las viandas propias para restaurantes, cafés y casas particulares.

Utensilios de cocina irrompibles, especiales de esta Casa.

**Baterías completas á 58 pesetas.**

Sorbeteras americanas. Cafeteras. Enfriadores diversos. Precios fijos baratos.

**Antigua Casa MARIN, 12, Plaza de Heróstratos, 12, esquina á San Felipe Neri (¡ojó!).**

**Unicamente MARIN.**

Catálogos ilustrados con más de 4.000 artículos por 60 céntimos en sellos.

### Compre usted

los discursos pronunciados por el

**Sr. Vázquez de Mella**      **P. Zacarias Martínez**

**D. Alejandro Pidal y Mon**      **D. Angel Herrera**

en la velada que organizó EL DEBATE para honrar la memoria del Sr. Menéndez y Pelayo, en el teatro de la Princesa.

De venta en el kiosco de EL DEBATE, calle de Alcalá.

Precio: UNA PESETA

### Acreditadas talleres del escultor VICENTE TENA

Imágenes, Altares y toda clase de carpintería religiosa. Actividad demostrada en los múltiples encargos, debido al numeroso ó instruido personal.

Para la correspondencia, VICENTE TENA, escultor. VALENCIA

### GRATIS

FACILITA preceptores, profesores, institutrices, doncellas, niñas, cocineras y criadas de todas clases.

### LA CENTRAL ANUNCIADORA

AGENCIA CATÓLICA DE PUBLICIDAD

PROPIETARIO Sebastián Borreguero Sacristán

ESQUELAS Anuncios en general.

16, Augusto Figueroa, 16 MADRID

### ARTÍCULOS DE TAPICERÍA

Géneros lavables para casas de campo.

22, Caballero de Gracia, 22. TELEFONO 4.337.

### VELAS DE CERA CHOCOLATES QUINTIN RUIZ DE GAUNA VITORIA

Venta en Madrid: S.A. FARMACIA SAN BERNARDINO, 18 (Confitería).

### Sociedad general INDUSTRIA y COMERCIO

COMPANÍA ANÓNIMA DOMICILIADA EN BILBAO

Capital: 25.000.000 de pesetas.

Fabricas en VIZCAYA (Zuazo, Luchana, Elorrieta y Gurrubarrá), OVIEDO (La Manjora), MADRID, SEVILLA (El Empalme), CARTAGENA, BARCELONA (Badalona), MALAGA, CACERES (Aldea-Moré) y LISBOA (Trataria).

Acidos y productos químicos.

Superfosfatos de cal. Glicerinas.  
Superfosfatos de huesos. Acido nítrico.  
Nitrato de sosa. Acido sulfúrico corriente.  
Sales de potasa. Acido sulfúrico anhídrido.  
Sulfato de amoníaco. Acido clorhídrico.  
Sulfato de sosa.

**Abonos compuestos y primeras materias para toda clase de cultivos, adecuados á todos los terrenos.**

**Laboratorios** para el análisis gratuito y completo de los terrenos y determinación de los mejores abonos. (MADRID, VILLANUEVA, núm. 11.)

**Servicio agronómico** importante para el empleo racional de los abonos. Excmo. Sr. D. Luis Grandea.

AVISO IMPORTANTE.—Pídase á la Sociedad la Guía práctica para sacar las muestras de las tierras, á fin de que se pueda determinar cuál es el abono conveniente.

Los pedidos deberán dirigirse á MADRID, VILLANUEVA, 11, ó al domicilio social.

Dirección telegráfica: GEINCO

### Agencia de anuncios "La Publicidad", calle del León, 20

### ANUNCIOS BREVES Y ECONÓMICOS

Dentro de esta Sección publicaremos anuncios cuya extensión no sea superior á 30 palabras. Su precio es el de 5 céntimos por palabra. En esta Sección tendrá cabida la Bolsa del Trabajo, que será gratuita para las demandas de trabajo si los anuncios no son de más de 10 palabras, pagando cada dos palabras que excedan de este número 5 céntimos, siempre que los mismos interesados dea personalmente la orden de publicidad en esta Administración.

### PARA EL CULTO

IMÁGENES, Pasos, Bienes, campanas, pidiendo catálogos. Secundino Casas, Riera de San Juan, 12, segundo, Barcelona.

### VARIOS

FABRICA de campanas y relojes públicos de los Hijos de Ignacio Morúa. Portal de Urbina, 2, Victoria.

VINOS y vermouths, exportarse á todos los países. Mayner, Plá y Sagrañés, Rey (Tarragona).

EL REY de los chocolates, fabricados por la casa "Adolf García", Osorno (Palencia). Exportación á provincias.

AUTOMOVILISTAS. Accesorios, reparación, garage. Sociedad Excelsior. Alvarez de Baena, 5.

GRAN surtido en baños, lavabos, vateros, candeleros, etc., etc. Tubos para conducción de agua. Exportación á provincias. "Lacome Hermanos". Paseo de San Juan, 24, Barcelona.

VINOS finos de todas clases de D. López de Heredia y Compañía. Haro, Rioja.

GRAN fundición de campanas y fabrica de piezas de torres. Especialidad en yugos metálicos, con patente de invención. Casa fundada en 1824. Faustín Murga Zulueta, Victoria.

MAQUINAS de escribir "Urania". La más perfecta, sólida en construcción y sencilla en mecanismo. No comprar otra sin antes ver la "Urania", preferible á todas. Agente general: J. Rovira, Barcelona.

VINOS, cognac, oñen, ron, con medallas de oro. Adolfo de Torres é hijo, Málaga.

PORTLAND "Rezola", marca Ancora. Garantizamos la superior calidad de los productos. Hijos de J. M. Rezola, San Sebastián.

CARBONES minerales, artúvica, cok, se exportan á precios de mina. Deposito de materias puras para abonos, de riqueza garantida. Santa Clara, 26, Zamora.

EXPORTADOR de vinos, aguardientes y licorosos. Luis C. Córdón. Jerez de la Frontera.

### Bolsa del trabajo

### NECESITAN TRABAJO

JOVEN, bachiller y contador mercantil, desea empleo en oficina. Banco de secretaria particular. Inmejorables informes y garantías. Pizarro, 12, 1.<sup>o</sup>

JOVEN, diez y nueve años, empleado en ministerio, buena letra, se ofrece horas tarde, para oficina. Referencias inmejorables. Razón: Luisa Fernanda, 25, 3.<sup>o</sup> izquierda.

JOVEN de veinticuatro años, maestro católico, con inmejorables informes, se ofrece para lecciones de Primera y segunda enseñanza, para acompañar niños y para secretaria ó despacho particular. Fernando de la Torre, Recinto del Hipódromo.

JOVEN de veinticuatro años, maestro católico, con inmejorables informes, se ofrece para lecciones de Primera y segunda enseñanza, para acompañar niños y para secretaria ó despacho particular. Fernando de la Torre, Recinto del Hipódromo.

### SEÑORA, buenos informes, se ofrece compañía ó dirección en casa católica. Costanilla Desamparados, 3, bajo derecha.

### SEÑORA, buena edad, desea servir de doncella en casa de poca familia ó sacerdotado. Jorge Juan, núm. 4, panadería, informarse.

### SACERDOTE graduado, con mucha práctica, de lecciones de primera y segunda enseñanza á domicilio. Razón, Príncipe, 7, principal.

### PRATICANTE médico, cirugía, buena conducta, desea colocación. Informarse: Marqués, Urquijo, 4, bajo.

### AMPLIACIONES fotográficas, parecido exacto, de tamaño casi natural. Sociedad Hermes, Rumbá de Santa Mónica, 3, primero, segundo, Barcelona.

### PROFESOR católico acreditado, se ofrece para lecciones de bachillerato, enseñanza especial del latín. San Marcos, 22, principal.

### SEÑORA, buena edad, desea servir de doncella en casa de poca familia ó sacerdotado. Jorge Juan, núm. 4, panadería, informarse.

### SACERDOTE graduado, con mucha práctica, de lecciones de primera y segunda enseñanza á domicilio. Razón, Príncipe, 7, principal.

### PRATICANTE médico, cirugía, buena conducta, desea colocación. Informarse: Marqués, Urquijo, 4, bajo.

### AMPLIACIONES fotográficas, parecido exacto, de tamaño casi natural. Sociedad Hermes, Rumbá de Santa Mónica, 3, primero, segundo, Barcelona.

### PROFESOR católico acreditado, se ofrece para lecciones de bachillerato, enseñanza especial del latín. San Marcos, 22, principal.

### SEÑORA, buena edad, desea servir de doncella en casa de poca familia ó sacerdotado. Jorge Juan, núm. 4, panadería, informarse.

### SACERDOTE graduado, con mucha práctica, de lecciones de primera y segunda enseñanza á domicilio. Razón, Príncipe, 7, principal.

### PRATICANTE médico, cirugía, buena conducta, desea colocación. Informarse: Marqués, Urquijo, 4, bajo.

### AMPLIACIONES fotográficas, parecido exacto, de tamaño casi natural. Sociedad Hermes, Rumbá de Santa Mónica, 3, primero, segundo, Barcelona.

### PROFESOR católico acreditado, se ofrece para lecciones de bachillerato, enseñanza especial del latín. San Marcos, 22, principal.

### SEÑORA, buena edad, desea servir de doncella en casa de poca familia ó sacerdotado. Jorge Juan, núm. 4, panadería, informarse.

### SACERDOTE graduado, con mucha práctica, de lecciones de primera y segunda enseñanza á domicilio. Razón, Príncipe, 7, principal.

### PRATICANTE médico, cirugía, buena conducta, desea colocación. Informarse: Marqués, Urquijo, 4, bajo.

### AMPLIACIONES fotográficas, parecido exacto, de tamaño casi natural. Sociedad Hermes, Rumbá de Santa Mónica, 3, primero, segundo, Barcelona.

### PROFESOR católico acreditado, se ofrece para lecciones de bachillerato, enseñanza especial del latín. San Marcos, 22, principal.

### RETO MARTZ RIVAL QUE ESPERA

Rebó en las casas extranjeras que anuncian que sus tintas para escribir no tienen rival en España.

El autor y fabricante de las tintas españolas tituladas Martz las someterá al fallo de un tribunal de notables calígrafos, si hay quien quiera colocar frente á ellas las tintas-extranjeras, para comparar la fluidez, conservación y permanencia de color de unas y otras.

CONSIDERACIONES SOBRE LAS TINTAS

Si la pluma es buena y se escribe mal, hay que averiguar si la causa está en el papel ó en la tinta: Clases hay de papeles, que mal preparados ó de malas materias, tienen poca afinidad con las tintas, dando lugar á que los escritos aparezcan malos. Cuatro condiciones tendrá la tinta para ser buena: 1.<sup>o</sup> Limpieza y fluidez, para que se deslice por la pluma sin interrupciones. 2.<sup>o</sup> Color intenso y permanente, para que se destaque bien en el papel. 3.<sup>o</sup> Mocha fija, para que no se destiñe al escribir, y 4.<sup>o</sup> Neutralidad, para que el papel no sufra deterioro con el tiempo, ni los escritos desmerecerán volviéndose pardos.

CLASES	Propiedades de las tintas Martz	Un litro	1/2 litro	1/4 litro	1/8 litro
Negra superior fija	Escribe negro violado pasa pronto á negro.	1,35	0,80	0,55	0,40
Extra negra fija	Escribe negro violado pasa pronto á negro.	1,50	0,95	0,60	0,45
Azul negra fija	Escribe azul y pasa lento á negro.	2,25	1,25	0,75	0,50
Azul negra fija	Escribe morado y pasa lentamente á negro.	2,25	1,25	0,75	0,50
Violeta negra fija	Escribe violeta y pasa lento á negro.	2,25	1,25	0,75	0,50
Silicofosforada fija	Para plumas de bolsillo, todos colores.	2,25	1,25	0,75	0,50
De colores fija	Siete tintas en colores fuertes.	1,25	0,80	0,50	0,40
Azul negra copiar	De azul pasa pronto la copia á negro.	2,25	1,25	0,75	0,50
Violeta negra copiar	De escarlata pasa á negro violado.	2,25	1,25	0,75	0,50
De colores copiar	Azul, violeta, rojo, carmín, colores fuertes.	2,25	1,25	0,75	0,50
De timbre	Para caucho y metal, todos colores.	7,00	4,00	2,00	1,25
Electrográfica	De varias copias en el Electrógrafo.	7,00	4,00	2,00	1,25
De máquina	Para dar á tintas y tampones.	10,00	5,50	3,00	2,00

PAQUETES TINTA EN POLVO PARA ESCUELAS

Despacho al por mayor y menor:

**Aduana, 27, piso primero. — MADRID**

### FOLLETÍN DE EL DEBATE (26)

### Los últimos días de Pompeya

Verión española de D. Isaac Núñez de Arenas.

unano izquierda y levantó la derecha, aquella derecha que con el mejor golpe era capaz de aplastar la endeble criatura, que temblaba á su solo contacto. La misma Stratónica lo reflexionó así, porque se detuvo, cambió de proyección y arrojándola hacia la pared cogió una cuerda que pendía de un garfio y que más de una vez había servido, ¡ay!, para iguales usos; pronto resonaron por toda la casa los penetrantes gritos de la asotada ciega.

CAPITULO III

Hace Glauco una compra, que le saldrá cara con el tiempo.

—¡Hola! muchachos—dijo Lepido bajando la cabeza para no darse en la puerta de la casa de Burbo—; hemos venido á ver quién de vosotros hace más honor á su familia.

Levantáronse los gladiadores por respeto á los tres recién llegados conocidos entre los jóvenes más ricos y más elegantes de Pompeya, y que eran los árbitros de las reputaciones del anfiteatro.

—¡Qué hermosos animales!—dijo Clodio á Glauco—; verdaderamente son dignos de ser gladiadores.

—¡Es lástima que no sean guerreros!—replicó Glauco.

Extraña cosa era ver al delicado y susceptible Lepido, á quien en un banquete parecía iba á cegar un rayo de luz, cuya naturaleza se había pervertido tan completamente, que era ya una criatura equívoca, producto de la molición y de la industria; extraña cosa era, digo, ver al mismo Lepido, lleno de vida, de ardor y de energía, golpeando los espacuos hombros de los gladiadores, con su blanca y afeminada mano, tentando muellemente sus férreos músculos; en una palabra, asombrado á la vista de aquella fuerza viril que había estado trabajando toda su vida para destruir en sí mismo.

Así estamos viendo, todos los días, á los imberbes galanes de Londres agruparse en torno de los héroes de *Fies-Court*; así los vemos admirándolos y calculando una yema; así vemos reunirse en contacto ridículo y triste á la vez, los dos extremos de la sociedad civilizada; á los patronos del placer y sus esclavos, los más viles de los esclavos; feroces y mercenarios á un tiempo, prostitutas de nuestro sexo, que venden su fuerza como venden las mujeres sus encantos; bestias feroces en sus acciones, pero peores que las bestias en sus cálculos, porque al menos

aquellas no se mutilan recíprocamente por dinero.

—¡Ah! Níger—dijo Lepido—¿cómo te bates, y con quién?

—Sporo me ha desafiado—respondió el gigante—, y creo que será el combate á muerte.

—Por supuesto—dijo Sporo, guiñando los ojos.

—El toma la espada, y yo la red y el tridente; será soberbio juego; creo que al que sobreviva le pagarán lo bastante para sostener la dignidad de la corona.

—No tengas miedo; llenaremos tu bolsa. Hector—dijo Clodio—; vamos, y tú, Níger, ¿combates? Glauco una apuesta. Estoy por Níger.

—¿No os lo decía yo?—exclamó éste con aire de triunfo—, el noble Clodio me conoce; ya puedes darte por muerto, Sporo.

Clodio sacó sus tabillitas.

—Apuesto diez sextercios grandes, ¿qué diceis?

—Está hecho—dijo Glauco—; pero ¿á quién tenemos aquí? Nunca había visto á este héroe.

Era Lydon á quien aludía Glauco. Sus miembros eran más sueltos que los de sus compañeros; tenía algo de gracioso en su estructura y de noble en sus facciones, que su profesión no había destruido del todo.

—Es Lydon—respondió Níger con aire de condescendencia—; joven que no se ha batido aún más que con espada de palo; pero tiene sangre en las venas; ha desafiado á Tetraidas.

—El es quien me ha desafiado á mí—dijo Lydon—, y yo he aceptado el desafío.

—Y cómo vas á batirte?—preguntó

Lepido—. Por mi parte te aconsejo que no te des mucha prisa por luchar con Tetraidas.

—Somríose Lydon con aire desdenoso.

—¿Es ciudadano ó esclavo?—preguntó Clodio.

—Ciudadano; todos lo somos—respondió Níger.

—Extiende el brazo, Lydon—dijo Lepido á fuer de inteligente.

Echando el gladiador una mirada significativa á sus compañeros, alargó un brazo que, aunque de menos circunferencia que los de sus camaradas, presentaba músculos tan fuertes y tan perfecta simetría en sus proporciones, que los tres jóvenes saltaron á la vez un grito de admiración.

—¡Bien!—dijo Clodio—¿Cuál es tu arma?—preguntó con sus tabillitas en la mano.

—Primero debemos batirnos con el cesto; después, si quedamos vivos los dos, con la espada—dijo Tetraidas en tono desabrido.

—Con el cesto!—exclamó Glauco—; haces mal, Lydon; es lucha griega, la conozco muy bien. No tienes bastantes carnes para eso; créeme, huye del cesto.

—Y por qué no?

—No puedo—dijo Lydon.

—Ya os lo he dicho; porque él me ha desafiado.

—Pero no te sujetará á un arma más que á otra.

—Me sujeta mi honor—respondió Lydon con altivez.

—Pongo por Tetraidas diez contra uno al cesto, y otro tanto á la espada. ¿Estás contento, Lepido?

—Aunque me ofrecieses tres contra uno, no aceptaría—dijo Lepido—. Lydon no se batirá nunca con la espada. Eres sumamente cortés.

—Y tú, Glauco, ¿qué piensas?—dijo Clodio.

—Acepto tres contra uno.

—¿Diez sextercios grandes contra treinta?

—Sí.

—Clodio inscribió la apuesta en sus tabillitas.

—Perdonadme, mi noble patrono—dijo Lydon en voz baja á Glauco—; ¿cuánto creéis que ganará el vencedor?

—¿Cuánto? Quizás siete sextercios grandes.

—¿Estás seguro de que será tanto?

—Lo menos. Pero, ¡qué mezquinidad! pensar en el dinero y no en el honor! Oh, romanos!, en todas partes sois lo mismo! La broncadea frente del gladiador se cubrió de vergüenza.

—No me injuriéis, noble Glauco; pienso en lo uno y en lo otro; más á no ser por el dinero, jamás me hubiera yo hecho gladiador.

—Así seas vencido! Un avaro nunca ha podido ser héroe.

—Yo no soy avaro—dijo Lydon con aire activo y retirándose al otro extremo del cuarto.

—No veo por aquí á Burbo. ¿Dónde está? Necesito hablarle—expuso Clodio.

—Ahí dentro—contestó Níger, señalando con el dedo la puerta por donde se había metido.

—Y Stratónica, la buena vieja, ¿dónde está?—dijo Lepido.

—Estaba aquí un momento antes de en-

(Se continuará.)